

La Maison Desjardins, hier et aujourd'hui

Roselyne Marquis

Numéro 19, printemps 1983

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/18478ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Éditions Continuité

ISSN

0714-9476 (imprimé)

1923-2543 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Marquis, R. (1983). La Maison Desjardins, hier et aujourd'hui. *Continuité*, (19), 34–34.

LE FONDATEUR

Le 5 novembre 1854 naît à Lévis, en face de Québec, Alphonse Desjardins, 8^e enfant de François Roy dit Desjardins et de Marie-Clarisse Miville dit Deschênes. En 1897, alors qu'il occupe le poste de sténographe francophone à la Chambre des communes à Ottawa, il assiste à un débat sur l'usure. À cette époque, la situation économique au Québec est alarmante, ce qui oblige beaucoup de gens à contracter des emprunts. Ne pouvant toutefois recourir à aucun système de crédit adapté à leurs besoins, ils deviennent des proies faciles pour les usuriers dont certains exigent jusqu'à 3000 % d'intérêt.

S'inspirant de trois modèles européens, Alphonse Desjardins décide alors de créer une institution pouvant assurer aux classes laborieuses les crédits nécessaires pour satisfaire leurs besoins essentiels. C'est dans la cuisine de sa propre maison que la première caisse d'épargne et de crédit en Amérique commence ses opérations le 23 janvier 1901.

Alphonse Desjardins consacra toute sa vie à développer les structures qui allaient permettre au Mouvement des caisses populaires et d'économie Desjardins d'atteindre l'ampleur qu'on leur connaît au point de vue social et économique.

C'est donc pour faire connaître et perpétuer dans la mémoire des générations à venir le nom et les réalisations du fondateur du Mouvement Desjardins que la Société historique Alphonse-Desjardins a entrepris la restauration de sa maison à l'été 1982.

LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE ALPHONSE-DESJARDINS

La Société historique Alphonse Desjardins, fondée le 1^{er} novembre 1979, est une corporation à but non lucratif. Elle administre la maison et les autres biens d'Alphonse Desjardins, elle voit aussi à leur conservation et à la mise en valeur de leur cachet historique. À l'automne 1980, elle entreprend d'urgents travaux d'entretien et

La Maison Desjardins HIER ET AUJOURD'HUI



La Maison Desjardins à la belle époque, 1908.



La cuisine abrita la première Caisse populaire.

une recherche historique approfondie. À l'été 1982, commencent les travaux de restauration. L'automne suivant la Maison Desjardins est officiellement inaugurée et ouverte au public.

LES TRAVAUX DE RESTAURATION

Avant que ne soient entrepris les travaux de réfection proprement dits, une expertise fut réa-

lisée afin de connaître la composition des planchers, des murs, des plafonds, etc. On décida ainsi de conserver la structure, le revêtement extérieur, les planchers, la totalité des portes intérieures, les panneaux d'accès, le foyer et la quincaillerie. Ensuite, on préleva un échantillon de chacune des moulures des plinthes, des encadrements de portes et des fenêtres, afin de les faire repro-

duire par un artisan. Puis on procéda au curetage, c'est-à-dire qu'on enleva le plâtre qui recouvrait les surfaces des cloisons intérieures et du plafond pour laisser à nu l'ossature de la maison. On peut ainsi observer la nature des matériaux qui la constituaient.

La maison a recouvré sa couleur d'origine, le blanc, un toit en bardeaux de cèdre, des jalousies vert foncé et des portes blanches. Deux pièces ont déjà retrouvé leur allure d'antan: le bureau d'Alphonse Desjardins et la cuisine avec l'atmosphère accueillante de la première caisse populaire.

L'ensemble des travaux a été confié aux Chantiers populaires de Québec, inc., entreprise qui jouit d'une grande expérience en matière de restauration et qui s'est occupée de plusieurs maisons dans la basse-ville de Québec.

UNE NOUVELLE VOCATION

La Maison Desjardins a maintenant une nouvelle vocation. Elle sert à la fois de lieu de réunion, de centre de documentation et de centre d'interprétation. La Société historique Alphonse-Desjardins y est maintenant logée. Des vidéos y sont présentés; ils traitent de la vie du commandeur, des débuts des caisses populaires, de l'évolution du Mouvement, etc. La maison est finalement aménagée de façon à permettre les visites guidées selon des horaires saisonniers.

Roselyne Marquis ■

LES HORAIRES

DU 15 JUIN AU 15 SEPTEMBRE

Tous les jours
10h00 à 12h00
13h00 à 16h30

DU 16 SEPTEMBRE AU 14 JUIN

Lundi au vendredi
10h00 à 12h00 (sauf lundi et mardi)
13h00 à 16h30

Pour réservations de groupes
Tél: (418) 835-2090

La Maison Desjardins
8, avenue Mont-Marie
Lévis (Québec)
G6V 1V9